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赛场直击

高山滑雪所有小项全项参赛

“劳模”孔凡影：每天都在超越自己
河北日报记者 张 镜

河北日报讯（记者王伟宏）2月17日，国
际冰球联合会主席吕克·塔尔迪夫表示，北
京冬奥会是一届特别的冬奥会，面对新冠肺
炎疫情影响，北京冬奥会的冰球项目竞赛组
织工作非常完美。

当日，国际冰球联合会在北京冬奥会主
新闻中心召开新闻发布会，吕克·塔尔迪夫
正是在发布会上说这番话的。他表示，他曾
非常担心疫情会影响冬奥会进行，但北京冬
奥会针对新冠肺炎疫情做好了准备，采取了
成功的措施，为世界呈现了精彩的冰球比
赛，带来了惊喜。他说：“感谢国际奥委会和
北京冬奥组委，做到这一切并不容易，北京
冬奥会的冰球赛事组织是非常完美的。”

吕克·塔尔迪夫说，北京冬奥会将推动
中国冰球发展。他认为，北京冬奥会冰球
比赛可以视为中国冰球的复兴，因为中国
女子冰球此前已经在冬奥会上有过很高水
平的表现，而且中国冰球在 2007 年就参加
了国际冰球联合会世界锦标赛甲级（A 组）
的比赛。

吕克·塔尔迪夫说，中国女子冰球队在
北京冬奥会上赢得了两场比赛，而中国男子
冰球队的实力也让他感到吃惊，中国冰球需
要参加更多冬奥会这样的高水平比赛来提
高自己的水平。

“据我所知，中国在过去的几年里建设
了很多滑冰场。”吕克·塔尔迪夫说，希望中
国可以借助北京冬奥会，充分利用这些滑冰
场，推动冰球运动更好地发展，“索契冬奥会
后，俄罗斯保留了很多冰球场馆，俄罗斯女
子冰球也因此在近年得到了很好的发展。”

吕克·塔尔迪夫还透露，北京冬奥会女子冰球预赛中，中国队
与日本队的比赛吸引了9000万名观众观看。他说：“这些数字令
人难以置信，它对亚洲和中国都将产生重大影响。我们现在有
22个来自亚洲的协会成员，这非常重要，推动冰球在亚洲发展也
是我们的一个目标。”

2 月 17 日 ，国 家 速 滑 馆
“冰丝带”，北京冬奥会速度滑
冰女子1000米比赛中，日本运
动员高木美帆获得冠军，并刷
新冬奥会纪录。很少人知道，
这个已经在本届冬奥会上获
得 1 金 3 银的姑娘，竟然曾是
一名足球运动员。

因为哥哥姐姐都是滑冰
运动员，高木美帆 5 岁就开始
学习滑冰。不过在 7 岁那年，
她又喜欢上了足球，就开始学
踢足球。上中学时，她经常跟
男孩子们一起踢球，而且喜欢
前锋位置。高木美帆还一度
尝试成为职业足球运动员，
2008 年，她还参加了北海道
U15女子准国家队级训练营，
并作为来自北海道的 14 名球
员之一，参加了日本全国 U15
训练营。

踢足球，还是滑冰？高木
美帆必须作出抉择。

2009年，14岁的高木美帆
参加并通过了日本的冬奥会
选拔。2010年，她代表日本参
加了温哥华冬奥会，成了当时
日本最年轻的速度滑冰冬奥
选手。也正是从那时候起，高
木美帆决定，接下来与姐姐高
木菜那一起专攻滑冰。

有家人帮助，再加上自身
努力，高木美帆在速度滑冰上
的进步很快。2017年，她在世
界杯分站赛上获得女子 1000
米亚军，跻身世界一流速度滑
冰运动员行列。平昌冬奥会
上，她又接连斩获女子1500米
亚军、女子 1000 米季军，还和
姐姐搭档获得女子团体追逐
金牌。

北京冬奥会，日本速度滑

冰老将小平奈绪未能参赛，27
岁的高木美帆以领军人物的身
份再战冬奥。不过，在荷兰、加
拿大等速滑强国运动员的强势
表现下，高木美帆在参加的女
子500米、1500米、团体追逐比
赛中，都只获得了银牌。

特别是在女子团体追逐
的卫冕之战中，因为姐姐高木
菜那在最后一个弯道意外摔
倒，高木美帆和日本队几乎到
手 的 金 牌 最 终 又 变 成 了 银
牌。赛后，高木美帆和姐姐紧
紧 拥 抱 的 一 幕 让 人 印 象 深
刻。她说：“当时我不知道该
说什么来安慰她。我只想在
她身边，给她一个拥抱。”

2 月 17 日，高木美帆终于
站在了北京冬奥会的最高领
奖台上，而且成为了第一个赢
得冬奥会女子 1000 米金牌的
日本速滑运动员。7枚冬奥会
奖牌，还让她成为获得冬奥会
奖牌最多的亚洲速度滑冰运
动员。

“就在今天早上，我姐姐
还调侃我说，‘如果你赢得四
块银牌，那就太棒了’。”赛后，
高木美帆笑着说，姐姐在北京
冬奥会上对自己的帮助很大，

“我们在冬奥村里住一个房
间，聊天的时候经常互相开玩
笑。这对我很有帮助。”

本场比赛过后，高木美帆
也结束了自己在北京冬奥会
上的所有比赛。她说，非常感
谢 有 机 会 来 北 京 参 加 冬 奥
会。“在疫情的情况下，北京冬
奥会还能如期举办并为运动
员提供很好的比赛氛围，真不
容易。感谢所有为此付出的
工作人员和志愿者。”

什么是强项？谷爱凌用两次惊艳的
滑行给出了答案。

2 月 17 日上午，北京冬奥会自由式
滑雪女子 U 型场地技巧资格赛在张家
口赛区云顶滑雪公园举行。中国队选手
谷爱凌、张可欣、李方慧晋级决赛，吴梦
无缘决赛。

已在北京冬奥会上斩获一金一银的
谷爱凌，依然是本场比赛的焦点。U 型

场地技巧是谷爱凌的强项，她
在本赛季世界杯 4站分站赛 U
型场地技巧比赛中全部夺冠，
并获得了象征赛季总冠军的水
晶球。毫无疑问，她仍是本项
目的夺金热门。

第一轮，谷爱凌第三个出
场，上来就是右转900度，再接
一个左转900度，右转720度抓
板……整套动作如行云流水，
完成质量极高。93.75分，位列
第一名。

第二轮，谷爱凌的表现比
首轮更胜一筹。连续两个 900
度，720 度飞跃加抓板，两个
540 度 转 体 …… 动 作 流 畅 优

美，轻松自如。95.50 分，排名第一晋级
决赛。她也是本场比赛唯一一个突破
90分的选手。

张可欣第五名，李方慧第七名，两人
也如愿拿到了决赛入场券。吴梦排名第
16，止步资格赛。

吴梦曾参加过平昌冬奥会，当时获得
第20名，那时她只有16岁。北京冬奥会，
吴梦的成绩实现了突破。赛后她说：“第一
轮失误摔倒了，所以第二轮有些紧张，再
加上是在家门口比赛，我既兴奋又紧张，
不过第二滑整体还是满意的。第二次参
加冬奥会，我觉得长大了很多，也成熟了
很多。其实我还有两个储备的难度动作，
没能做出来有些遗憾。我相信在下一届冬
奥会上，一定可以发挥出最好的自己。”

2002 年出生的张可欣曾参加过平
昌冬奥会，她期待在决赛中能有更好的
发挥。“第一轮有些紧张，但第二轮我放
开了，取得了不错的成绩。在家门口比
赛我感到激动和荣幸，接下来就是决赛
了，我会拿出更高难度的动作。”

2003年出生的李方慧是首次参加冬
奥会，她说：“今天还没表现出最高水平，
决赛时拼了，期待能发挥出最好的水平！”

与已经结束的两个项目相比，谷爱凌
在 U 型场地技巧比赛中的表现更加惊
艳。“过去几天的训练、比赛对我来说很有
挑战性，身体感觉很累，精神上也有点迟
钝。我昨晚在写日记，告诉自己‘我很有
活力，我不累，我很兴奋’。我睡得很好，
所以今天来的时候，我感觉精神饱满。对

我来说，好好玩，好好享受比赛就行！”
人们普遍认为 U 型场地技巧是谷

爱凌的最强项，但是她并不这么认为，
“我也不知道哪项最强，都挺强的吧，反
正都挺喜欢。我不觉得 U 槽是我的最
强项目，就是觉得挺喜欢，跳进去‘哗哗
哗’有一种音乐的感觉，挺好玩的，所以
能享受能好好玩就行。”

谷爱凌的衣服、头盔和雪板上都有
龙的形象，都由她自己设计。她的雪板
上也写着“人中之龙”，就是“希望自己也
能像龙一样，把自己做到最好”。

谷爱凌提供创意设计的雪板，被爱
沙尼亚队名将凯莉·西尔达鲁、自由式滑
雪男子坡面障碍技巧冠军亚历山大·霍
尔等人采用。谷爱凌说：“我热爱时尚，
所以也想把中国元素、中国文化，和我喜
欢的精神同更多人去分享。”

除了比赛本身的金牌，在谷爱凌心
中还有一块分量更重的金牌。“拿到奖牌
非常高兴，但这可能只是人生里最高兴
的一秒钟，但是其他的几秒钟几个小时
几天几年呢？所以我觉得最重要的是冬
奥会给了我一个平台，能让人们感受到
我对这项运动的热爱，从而会有更多人
去尝试去体验这项运动。这才是我心中
分量最重的那块金牌。”

此前的比赛中，谷爱凌吃过韭菜盒
子，吃过包子，18日的决赛，她会带什么食
物到赛场呢？“前两天吃过一种糖饼，甜甜
的很好吃，我尽量去找一找，如果找不到，
我再考虑别的吧。”谷爱凌认真地回答。

自由式滑雪女子U型场地技巧中国队三朵金花晋级决赛

谷爱凌：“好好享受比赛就行”
河北日报记者 王峻峰 赵瑞雪

国
际
冰
球
联
合
会
主
席
吕
克
·
塔
尔
迪
夫
：

冬
奥
冰
球
赛
事
组
织
完
美

日本选手高木美帆

从足球运动员到冬奥冠军
河北日报记者 王伟宏

2月17日，北京冬奥会高山滑雪女子全能比
赛在国家高山滑雪中心“雪飞燕”结束。作为参
加这项比赛的唯一一位亚洲选手，中国选手孔凡
影发挥稳定，最终获得第15名，刷新了中国高山
滑雪所有小项最好成绩。

女子全能比赛共进行滑降和回转两个小项
的比赛，对选手的综合实力要求很高。与回转、
大回转赛制相似，只有完成滑降比赛的选手才有
资格参加接下来的回转比赛，两项比赛成绩相加
用时最少者获胜。

滑降比赛共有 26 位选手参加。比赛中，
孔凡影发挥稳定，以 1 分 41 秒 95 顺利完赛暂
列第 24 名。回转比赛中，最后一个出场的孔
凡影滑出了 1 分 05 秒 73 的成绩，最终以总成
绩 2 分 47 秒 68 获得第 15 名，在实现中国选手
冬奥会高山滑雪个人全项目参赛完赛目标的
同时，也刷新了中国高山滑雪所有小项最好成
绩——此前，中国选手在冬奥会上的最好成绩
是 1980 年由王桂珍在女子回转比赛中取得的
第 18 名。

冬奥会设男女滑降、超级大回转、大回转、回
转、全能，以及混合团体，共 11 个小项。其中滑
降、超级大回转被称为速度项目，大回转和回转
被称为技术项目。北京携手张家口成功申办冬
奥会之后，我国才开始开展速度项目的训练。本
届冬奥会，中国选手拿到了所有 11 个小项的参
赛资格，其中男女滑降、超级大回转、全能和混合
团体，均是首次参赛。

2018 年平昌冬奥会，首次登上冬奥会舞台
的孔凡影参加了女子大回转和女子回转两个项
目的比赛。在女子大回转比赛中，她顺利完赛，
获得第 55 名。在之后的女子回转比赛中，她受
到前面选手连续犯规的影响，出发后不久也被判
犯规无缘下一轮。

北京冬奥会，经过磨砺的孔凡影显然更加
成熟，不仅在大回转比赛中获得了第 40 名，创
造了自己奥运会的最好成绩，在回转比赛中也
有不错的发挥，取得的第 47 名既是个人在冬
奥会上的最好成绩，也是中国队近五届冬奥会
该项目的最好成绩。而在中国队首次参加的
速度项目女子滑降比赛和女子超级大回转比
赛中，孔凡影也都顺利完赛，分别取得了第 31
名和第 41 名，书写中国高山滑雪女子速度项
目的历史。

当天比赛结束后，孔凡影表示，比赛就是憋
着一口气，先出发再说，“想不了那么多，自己全
神贯注，都在旗门和线路上。害怕仅是站在出发
点的那一瞬间，计时器一打开，自己就没有那么
多想法了。”

“把自己平时的训练水平都发挥出来了，比
赛发挥得不错。”孔凡影说，每天训练和比赛都超
乎自己体能所承受的极限，但她一直咬着牙坚
持，“一天比一天快一些就是我最大的进步，每天
我都在超越自己。”

本届冬奥会，孔凡影是中国高山滑雪女子选
手中唯一一名所有小项全项参赛的选手，已参加
了高山滑雪全部 5 个个人小项（滑降、超级大回
转、大回转、回转、全能）的比赛，按照赛程，她还
将与队友倪悦名、徐铭甫、张洋铭组队参加 2 月
19 日举行的混合团体比赛，这将使她成为本届
冬奥会我国参赛项目最多的运动员之一，堪称

“劳模”。
高山滑雪被誉为“冬奥会皇冠上的明珠”，是

雪上基础大项之一。在竞技水平上，中国选手与
世界强手仍存不小差距。孔凡影介绍，自己在异
国他乡训练和比赛，冲击北京冬奥会参赛资格的
过程最煎熬，那时要和许多国外选手一同参
赛竞争，只能“放手一搏”。

“离开祖国的时间太久了，很想
回家。”孔凡影表示，“这毕竟是在
中国举办的冬奥会，自己都拿
到了资格，一定要坚持下来，
享受这个过程。”

“这次比赛虽然很
累，但是也很荣幸，也
特别骄傲，因为我每
场比赛都能完赛。

（高山滑雪）每场比
赛都有中国人的名
字，这是我觉得特别
自 豪 的 事 情。”出 生
于 1996 年 的 孔 凡 影
说，“只要身体允许，
我肯定会练下去，这
是我热爱的东西，我
奉献了整个青春，不
后悔。”

2 月 17 日，中国选手
孔凡影在回转比赛中。

当日，北京 2022 年冬
奥会高山滑雪女子全能比
赛在延庆国家高山滑雪中
心举行。

新华社记者 陈 斌摄

①谷爱凌在比赛中。
河北日报记者 耿 辉摄

②张可欣在比赛中。
河北日报记者 耿 辉摄

③李方慧在比赛中。
河北日报记者 张 昊摄

2月17日，日本选手高木美帆在比赛中。当日，北京2022年
冬奥会速度滑冰女子 1000米决赛在国家速滑馆“冰丝带”举行，
高木美帆获得冠军。 新华社记者 武 巍摄

①

②

③

2 月 17 日，孔凡影
在滑降比赛中。
新华社记者 张晨霖摄


